La cuarta ola. Líderes, fanáticos y oportunistas en la nueva era de la extrema derecha

Ariel Alejandro Goldstein

Marea. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. 2024. 168 páginas.

Juan Cruz Acebey Marinaro (UBA-CONICET) jcdacebey@gmail.com



Declaración de interés

Nada para declarar.

https://doi.org/10.46468/rsaap.19.2.r5

El libro La cuarta ola. Líderes, fanáticos y oportunistas en la nueva era de la extrema derecha de Ariel Goldstein constituve un exhaustivo estudio en torno al nuevo fenómeno que viene expandiéndose a nivel mundial: la extrema derecha. En el libro, a lo largo de su introducción y cinco capítulos, el autor estudia este fenómeno, trazando líneas de convergencia entre los distintos movimientos de extrema derecha. De esta manera, el libro ofrece un aporte novedoso, en la medida que permite observar patrones que son comunes a todos los movimientos de esta tendencia que surgieron en la última década y que han ido consolidándose.

Goldstein sostiene que la extrema derecha es el actor que mejor ha sabido aprovechar la nueva era comunicacional, caracterizada por el protagonismo de los usuarios. Además de aprovechar este nuevo escenario, la extrema derecha también ha logrado construir un movimiento en un contexto en el que la sociedad se encuentra en una situación de anomia y con falta de expectativas. En ese escenario, estos movimientos promueven soluciones refundacionales y logran, según sostiene el autor, canalizar esa frustración desde el odio.

Al referirse a la "cuarta ola", el autor postula que ha habido tres periodos históricos anteriores a éste en América Latina en los cuales se expandieron ideas de derecha. En ese sentido, la primera ola se desarrolló entre 1920 y 1950. Esta ola coincidió con el auge de los fascismos europeos y justamente emergió a partir de la admiración por parte de sectores locales de los movimientos fascistas desarrollados en Europa. La segunda ola tuvo lugar entre las décadas de 1960 y 1980. Esta ola se caracterizó por la primacía de la Doctrina de la Seguridad Nacional y la instauración de dictaduras en toda la región. La tercera ola comprende los "populismos de derecha", los cuales emergieron durante la década de 1990 y comprendió el auge de los gobiernos neoliberales en la región. Finalmente, se llega a la cuarta ola, que abarca el avance de los movimientos de extrema derecha, los cuales se nutren de fuerzas políticas como el Partido Republicano de Estados Unidos y Vox en España.

A lo largo del libro, Goldstein hace uso de análisis de discurso, aná-

lisis de material bibliográfico y entrevistas con figuras ligadas a la extrema derecha. Mediante estas herramientas, el autor sustenta sus argumentos y logra dimensionar cómo ha sido la construcción de la extrema derecha.

Con esta metodología y con los argumentos planteados en la introducción, Goldstein procede a desplegar las distintas dimensiones que componen el fenómeno de la extrema derecha. En el primer capítulo, el autor expone los elementos que están presentes en estos movimientos. En primer lugar, considera al líder, una figura que representa una síntesis de las expresiones que integran la extrema derecha (el fanatismo, el oportunismo y una visión religiosa de la política). Este líder presenta ciertos rasgos, como el carácter políticamente incorrecto, el ejercicio de un tipo de dominación carismática y su postulación como un "enviado". En segundo lugar, se refiere a los oportunistas, figuras que se acoplan a "la ola". Los oportunistas pueden ser dirigentes tradicionales o nuevas figuras que aspiran a crecer en política y que aprovechan el hecho de que los líderes de estos movimientos carecen de estructura política. En tercer lugar, se encuentran los fanáticos, los cuales componen la masa que sigue al líder y dividen al mundo entre aquellos que apoyan a la causa y aquellos que se oponen. En cuarto lugar, Goldstein menciona a las conexiones con grandes corporaciones, las cuales financian estos movimientos y han resultado claves en su consolidación. Por último, el autor se refiere a los intelectuales e *influencers*, quienes desempeñan un importante rol en el impulso de estos movimientos en la medida en que cuentan con comunidades de adeptos dentro de las redes sociales.

En el segundo capítulo, Goldstein desarrolla el concepto de "hibridación religiosa". Se trata de una estrategia utilizada por la derecha radical para legitimar sus discursos y su accionar mediante la apelación a la religión. El autor demuestra cómo la extrema derecha construye una religiosidad conservadora, amparándose en "la defensa de la familia". Además de darle una legitimación desde lo discursivo, algunos sectores religiosos le han dado apoyo en términos de estructura, tal como sucedió en Brasil con el apoyo de las iglesias evangélicas a Jair Bolsonaro. Adicionalmente, Goldstein muestra la presencia de elementos religiosos tanto en las alocuciones de Javier Milei como en las de Bolsonaro, quienes utilizan términos como "las fuerzas del cielo" o "milagro de Dios".

En el tercer capítulo, Goldstein muestra un elemento novedoso de esta cuarta ola: el intento por constituir una internacional de derecha. La noción de internacional de derecha implica que los movimientos de extrema derecha (va sean libertarios, conservadores o nacionalistas reaccionarios) se avudan entre sí. A esto se añade la realización de congresos y conferencias (el autor menciona el Congreso de Iberósfera y CPAC-Conferencia de Acción Política Conservadora). En estos congresos, el lema detrás del cual se encolumnan las derechas es "Dios, patria y familia".

El cuarto capítulo desarrolla la presencia de teorías conspirativas y su correlación con los asaltos golpistas, elementos presentes en la extrema derecha. Las teorías conspirativas estuvieron presentes en Estados Unidos desde la década 1950, pero Goldstein muestra que las redes sociales han sido claves para la expansión de estas

Reseñas

teorías. El autor muestra cómo la red social X fue la que dio lugar a la propagación de la teoría de que la elección de 2020 en Estados Unidos había sido robada, lo que derivó en la toma del Capitolio el 6 de enero de 2021. Situación similar ocurrió en Brasil cuando los fanáticos de Bolsonaro atacaron los palacios de los tres poderes del Estado en Brasilia y exigieron la intervención de las Fuerzas Armadas bajo el argumento de que la elección presidencial había sido fraudulenta.

En el último capítulo, Goldstein realiza un estudio de caso del accionar de la derecha en Perú. La derecha peruana encontró un "principio de unidad" en 2021, al denunciar fraude en las elecciones que consagraron presi-

dente a Pedro Castillo. Desde el inicio de este gobierno progresista, la derecha empleó tácticas para destituirlo. Una vez logrado ese objetivo, la derecha procedió a establecer un régimen basado en otorgarle gobernabilidad a Dina Boluarte mediante el apoyo en el Congreso y respaldando la represión policial.

El libro logra un equilibrio entre construcción teórica (al plantear qué elementos componen a la extrema derecha o al definir conceptos como hibridación religiosa) y análisis empírico (al tomar fragmentos de discursos, entrevistas o posteos en redes sociales). Con esto, Goldstein ofrece un aporte valioso para continuar conociendo el fenómeno de la extrema derecha.